
近日，塘下镇党的群众路线教育实践活动正在有条不紊地展开。继召开全镇党的群众
路线教育实践活动部署会议之后，塘下 5 个办事处现已全部完成动员部署，各村居结合自身
实际，制定切实可行的实施方案，开展了主题鲜明的教育实践活动，争做教育实践活动“排头
兵”。

■记者 钱枫枫
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沙河河洗河，河岸边驳坎，种植绿

化带，他们参与督工；他们每天来回在

沙河河边走着，看到有人往河里、岸边

丢垃圾，立即出声严厉制止；他们已经

六七十岁，弯不了腰只好时刻带着扫

帚和畚斗，力所能及地清理河面上、地

面上的垃圾……他们不求回报，他们

是沙河河边一道美丽的风景。

他们正是沙河村老人协会的老

人们。在会长潘胜康眼里，沙河河就

像他的亲人一般，他每天守护着它，

慢慢看着它的点滴变化。

潘胜康记得很清楚，这里以前是

违章，那里以前是废塑料市场。“由于

村里挨家挨户从事废塑料加工，作为

温瑞塘河塘下段支流的沙河河污染

严重，村民穿了用河水洗过的衣服，

皮肤就会发生溃烂，河中没有一条

鱼，更不用说在河里游泳了。”

但这一切就在去年发生了变化。

2013年7月，2000米左右的沙河河洗

河了，1000车的淤泥被运送出去，不

久后河水变得清澈了；9月，村里开始

拆除违章，四五千平方米的违章不见

了；10月，河边开始修驳坎、种绿化，

七八千平方米绿化带让沙河河充满生

机；12月，河边修建护栏，2000多米

护栏让河岸变得更加精致……

沙河村没有停下脚步，2013年，

沙河村完成了沙河河治理以及沙河

河南岸的绿化等相关工程。今年，沙

河村准备着手北岸的绿化等相关工

程。

3月12日下午，记者在沙河河北

岸看到许多株待种下的树苗，由于阴

雨天气，该工程被暂时搁浅。沙河村

党支部书记王仁岳告诉记者，目前已

经购下丹桂树、茶树等 100 多株树

苗，等天气晴朗就将树苗种下去。

“正是因为全村村民的配合，才

有了沙河河的今天。”王仁岳说，许多

从事废塑料加工的村民配合拆除了

废塑料市场，切断了自家唯一的经济

收入。“未来，将计划在村里建设标准

厂房，引导村民从事无污染的行业，

让中小企业集聚发展。”

“‘五水共治’需要全社会参与并

建立长效监督机制。”罗凤办事处党

委书记沈长城说，“五水共治”是急百

姓所急、想百姓所想的好事情，通过

党的群众路线教育实践活动的学习，

强化党员、村干部等的带头作用，让

全民参与治水，来推动“五水共治”工

程。“沙河村的成功就在于村里的老

协、村两委、村干部、党员、村民共同

参与到治水中去，并形成了老协和村

干部轮流值班的长效监督机制，这种

制度值得肯定。”

[罗凤办事处] 沙河谱写“人水和谐”美丽画卷

沙河村治水后

谱写“为民务实清廉”曲 奏响群众路线“最强音”
塘下五办事处党的群众路线教育实践活动侧记

绿道延绵不绝，一侧是西南河，

河水清澈见底，树木绿意盎然，一侧

是望不尽的各色花海，散发着香甜诱

人的气息。这里，天蓝、草绿、水清，

游客可以尽情享受城市慢生活……

一幅绿道图景徐徐展开。

这是西南村党支部书记吴德龙

的绿道梦，也是整个西南村的绿道

梦。

近日记者去采访时，跃入眼帘的

便是西南河河水已被抽干，几个工人

站在宽阔的河床中央拿着水管冲洗

淤泥，一台“大家伙”正隆隆作响，将

淤泥通过水管运送出去。

尽管离实现绿道梦想还遥遥无期，

但现在的西南河已经和过去大不相

同。西南河长约1200米，上世纪90年

代开始，河流就开始遭到严重污染。

据吴德龙介绍，由于西南村是塘下比

较穷的一个村，村里70%的人口靠废

旧塑料业为生，河边还有镀锌企业、酸

洗企业、生猪养殖户等，企业和居民将

各类污水直接排入西南河，致使河水

受到严重污染，经常散发出恶臭。

通过整治，目前西南河附近已经

没有污染企业。在村里党员、老协、

村民代表的帮助下，河边的猪场、垃

圾场、大棚等违章建筑，已经大部分

被拆除；施工队24小时轮流施工，河

内6米厚的淤泥慢慢变薄，若没因天

气原因耽误工期的话，预计半个多月

后可完成清淤工作……西南河的一

点点变化令人惊喜。

“图纸设计已委托塘下镇环保协

会找人做好了。”吴德龙告诉记者，按

照规划，绿道将长达三四千米，绿道

的尽头有自行车出租店，附近的田里

将种上郁金香、月季等花卉，并配套

建设几家有特色的农家乐。

然 而 ，预 计 第 一 阶 段 需 投 资

1200 万元，这一问题却让吴德龙发

愁。

对此，塘下镇环保协会会长何建

东坚定地说，一定要将西南河打造成

为景观河、生态河，努力成为塘下的

亮点工程，他表示环保协会正在帮助

其寻找投资方，西南村需要政府以及

企业、民间组织等社会各界共同支

持。

“在全镇、办事处都召开党的群众

路线教育实践活动动员大会后，塘下

办事处各个村都行动起来了，其中以

西南村为典型，西南村在资金十分紧

张的情况下，发动全村村民投入到治

水中去，全村自主完成拆违工作，预计

今年 7 月西南河可以让村民下河游

泳。”塘下办事处党委书记郑光春表

示，西南村还以该村依山傍水为切入

点，规划建设农田观光项目、绿道休闲

项目，相信不久的将来，西南村会成为

全镇百姓休闲观光的好去处。

2013 年，鲍田办事处完成辖区

内由温州市和瑞安市分别挂名的 4

条黑臭河、垃圾河治理，其中前丰河

为温州市挂名的黑臭河，鲍田新河、

鲍田小河、水库河为瑞安市挂名的垃

圾河。

“治水仍然是村民最关心的民生

问题。”鲍田办事处主任叶秀敏告诉

记者，2014年，鲍田办事处的工作重

心仍然是治水。

在对去年已经整治的 4 条黑臭

河、垃圾河进行提升、管理的基础上，

该办事处又自行摸底排查，找到2条

自认为可能列入“黑名单”的黑臭河

和垃圾河，分别为鲍一交界河（黑臭

河）、前池内河（垃圾河）。

叶秀敏表示，鲍一交界河需要治

理的河长约为300米，目前正在制定

治理方案，预计月底开工；至于前池

内河，目前已经开始着手治理，需治

理的河长约为 1000 米，预计在月底

可以完成清淤工作。

除此之外，还对水库河进行提

升，在河边建设人行道，种植绿化，建

设休闲便道，供村民散步、健身，将水

库河打造成景观河。

“完成治理后，还要加强管理。”

叶秀敏说，除河面上有保洁员打捞、

收集河面垃圾外，鲍田办事处在这两

条河设置“河长”，并邀请村里老人协

会监督管理“河长”是否尽责以及水

质情况；另相应让驻村干部进行监管

“河长”和老人协会的工作，结合治理

后情况定期汇报。

“深入开展党的群众路线教育实

践活动，着力解决村民最关心的治水

问题，这就是鲍田办事处今年工作的

重心。”鲍田办事处党委书记曾大冲

说，今年鲍田办事处将巩固一批、提

升一批、治理一批黑臭河、垃圾河，并

通过党的群众路线教育实践活动，真

正取得干部受教育、问题得解决、基

础更夯实、村民更满意的效果。

“你们各自片区内都查完了

吗？汇报一下情况。”

“还剩下10户。”

“今天早上查到一家小作坊有

严重的安全隐患。”

“前几天查过的幼儿园已经整

改完毕。”

“我这片已经查完了。”

“……”

3 月 11 日下午 15 时许，场桥

办事处副主任李国敏、海安办事处

安全办3名工作人员、派出所1名

警官和1名户籍管理员，以及上灶

村2名安全员，正站在场桥边防派

出所门口交流、汇报各自的工作进

度。

经过几分钟的“路边会议”，李

国敏简单地了解了当天安全生产

监管工作的进度，当即决定再次走

访已整改的幼儿园、有严重安全隐

患的小作坊和数天前已走访的需

整改的企业。

行程十分匆忙，但对于他们来

说，这些却是每天的常规工作，当

天工作人员还在场桥办事处上灶

村开展安全生产排查。

李国敏一行人来到附近的上

灶幼儿园，在幼儿园小班的教室

内，老师向工作人员展示了刚建好

的通往二楼教室的楼梯，看着楼梯

上还未干的红色油漆，李国敏连连

点头。

“二楼是小朋友午睡和休息的

地方，但是却只有一处楼梯通道，

一旦发生火灾等情况，后果不堪设

想。”李国敏说，不久之前，工作人

员进行排查的时候发现该情况，立

即要求幼儿园进行整改，其迅速整

改态度值得认可。

随后，一行人又来到一安全员

刚发现的具有严重安全隐患的小

作坊。该小作坊位于上灶村解放

西路，记者进入小作坊内发现，作

坊里十分闷热，地面上布满油渍，

通道十分狭小，且作坊二楼是用木

质隔断隔开的三个房间，并带有一

个装了煤气的厨房，同时也未配备

灭火器，安全隐患大。“木头全部拆

掉，换成用砖头砌，二楼不可以住

那么多人，还要配备灭火器。”李国

敏现场向作坊老板提出了整改意

见，要求其尽快进行整改，并告知

对方半月后还会再来回访。

当天，一行人又匆匆赶往某生

产机车部件企业，发现该企业已经

自行拆除不规范的木质隔断。

李国敏说，目前已在场桥办事

处各个村内开展大排查，其中上灶

村排查、整改进度尤为迅速，查出

具有安全隐患的企业7家、出租房

3户，已整改1处，将在5月全部结

束第一轮安全生产排查工作。

据悉，2013年，场桥办事处发

生工矿事故2起，2人死亡；火灾事

故 9 起，其中民房 5 起，厂房 3 起，

出租房 1 起，没有人员伤亡，安全

生产监管工作显得尤为重要。“场

桥办事处积极响应、落实党的群众

路线教育实践活动，在辖区内开展

安全大排查，力求做到有序生产，

安全先行。”场桥办事处党委书记

夏光荣说，下一步将继续落实安全

生产责任制，进一步深化隐患排查

治理，加强重点高危行业专项整

治。

“哗啦啦、哗啦啦”……3月10日

下午 14 时许，海安镇海大桥下的护

城河中一艘挖泥船正挥着长长的吊

臂，往返于河床和岸边的卡车间，挖

出河内的淤泥倒入卡车内，不一会

儿，卡车就满载着淤泥开往堆放点，

桥边围着的村民纷纷拍手叫好。

“上一次看到清澈的护城河已经

是三四十年之前的事情了，那时候我

们都从河里挑水喝，用河水灌田、洗

衣……”家住在河边的镇海村村民告

诉记者，前段时间天气回暖，她就开

始担心了，因为每年一到夏天，他们

都要忍受河水里散发出来的臭气。

这回看到挖泥船忙着在河里清淤，可

把附近村民乐坏了。

这些天，围观人群里有一个人

每天都会在大桥边待上好几个小

时，他就是镇海村党支部书记王岩

育。据王岩育介绍，镇海村辖区内

的护城河长约200多米，淤泥最深处

超2米，该河段清淤工作是从3月8

日开始的，施工人员将河段两头用沙

袋截流后，用机器抽出河水，挖泥船

便进场工作了。6辆卡车轮流负责运

送淤泥，每车每天往返运送 20 趟，

每车容量约有三、四立方米，每天

清淤量非常大。

据悉，为响应全镇党的群众路线

教育实践活动号召，治理辖区内的护

城河河段已经成了目前海安办事处

的工作重心。“这是一项‘聚合力、聚

共识、聚民心’的工作。”该办事处人

武部长、组织委员张建国解释，七村

联合治水聚合力，现场清淤环保聚共

识，民生工程实事聚民心。

负责落实监督该工作的办事处

农办主任徐林媚一有时间就到各村

治水现场查看，并每天与各村两委、

施工队电话沟通施工进度。徐林媚

介绍，治理辖区内的护城河涉及镇

东、镇海等7个村，目前已有2个村率

先完成清淤，预计3月底将完成清淤

工作。“完成清淤工作后，办事处还会

立即开展‘红色细胞’工程，即在每个

村成立一个由党员、老协组成的‘邻

里互助会’，负责监督‘四边三化’、河

面清洁等日常管理工作。”

“海安是一座古城，护城河有着悠

久的历史，但由于经济发展，护城河遭

到破坏，让护城河恢复往昔的风采是

村民们长久以来的期盼，为响应全镇

党的群众路线教育实践活动号召，海

安办事处将会加大治水力度。”海安办

事处党委书记王昌宁表示，因此，海安

办事处在塘下镇的带领下，牵头7个

村，以包干的形式，对护城河做彻底的

清理，改变过去不堪的面貌，下一步，清

淤工作结束后，将在岸边种植绿化，让

村民过上舒适的生活。

深入开展党的群众路线教育实践活动

[塘下办事处] 西南村的绿道梦

[鲍田办事处] 主动上报黑臭河、垃圾河

[场桥办事处] 有序生产 安全先行

[海安办事处] 七村联合治水

西南河治水

鲍田前池内河治水

上灶幼儿园新建的楼梯

海安护城河（镇海村段）治水


